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    对于中国女足来说，巴西女足并不

是一个陌生的对手。双方最近一次交手
是在 2019年的永川四国赛上，当时中国

女足与巴西队在常规时间 0 比 0 战平，
通过点球大战 4:2战胜对手。

奥运的赛场，中国姑娘也总是与巴
西相遇。在上届里约奥运会中，两队同样

在首场小组赛相遇，面对天时、地利、人

和的东道主，中国女足最终 0:3完败。再
往前追溯，正值中国女足黄金年代的

1996年亚特兰大奥运会，半决赛中，中国
女足 3:2战胜巴西闯进决赛。

除了赛场上的屡屡交锋，巴西队中
还有不少中国姑娘的老熟人。2007年，瑞

典人多曼斯基担任中国女足主帅，皮娅

是多曼斯基的助手。如今皮娅挂帅巴西

女足出征奥运会，虽然已经是陈年老黄
历，但皮娅对中国女足的熟悉程度，可能

超过贾秀全对巴西女足的熟悉程度。尤
其是自 2019年世界杯之后，巴西女足再

也没有出战过正式比赛。

值得一提的是，这次巴西队中还有

一位元老人物———玛塔，她被誉为“穿
裙子的贝利”。

东京奥运会是 35 岁的玛塔第五次

奥运会之旅。昨天，她在赛前新闻发布会
上表示，在疫情背景下举行的东京奥运

会是一届特别的奥运会，自己对能够参
与其中感到十分高兴，“我甚至无法用言

语形容我有多么的高兴”。玛塔在职业生

涯中多次当选“世界足球小姐”，并在

2004年和 2008年两届奥运会中收获银
牌。即便如此，在本届奥运会巴西女足奥

运名单公布时，得知自己入选的玛塔依

然激动落泪。

除玛塔之外，43岁的老将福米加也
是巴西女足的顶梁柱，这将是其第 7次

参加奥运会。
中国女足与巴西队比赛的宫城体

育场是本届奥运会现阶段仅剩的几个

依然允许观众入场的场馆之一。玛塔表

示，自己原本已经做好了在没有观众情
况下比赛的准备，在宫城的比赛允许观

众入场是一个惊喜，“这肯定会给我们
额外的动力”。

    “更快、更高、更强”，熟

悉奥运会的人都知道，这是
奥林匹克格言，也是每位参

加奥运会的选手所追求的。
而从本届奥运会开始，这个

6 字 格 言 将 升 级 成 9

字———国际奥委会第 138

次全会 20日表决通过，同

意在奥林匹克格言“更快、
更高、更强”之后再加入“更

团结”。
国际奥委会主席巴赫

表示，加入了“更团结”一
词，强调在新冠疫情等困难

时期团结一致的必要性。巴
赫说：“我们必须使（奥林匹

克）格言适应我们的时代。”
这是自 1894年“现代

奥林匹克之父”顾拜旦建议
设立奥林匹克格言后的第

一次更新。现在，拉丁文版
本 将 变 成“Citius、Altius、

Fortius - Communis”。国际
奥委会介绍，当初，设立格

言是为了表达体育运动的
卓越含义，100多年后的这

次更新，是为了完善国际奥
委会的目标，即围绕体育的

价值观，通过体育来鼓励全
球更加团结。

特别值得一提的是，新
的奥运格言的四个词，并不

全是靠着顿号连接，准确的

写法是：“更快、更高、更
强———更团结”。可见，“更

团结”既被视为奥林匹克的
目标，也被视为前三者合力

作用的结果。竞争，是为了
战胜对手，也是为了超越自

己，但最终的目的，是让人
类成为一个更加团结的命
运共同体。

新增“更团结”的提议者是现任国际奥委会主
席巴赫。他是在 3月线上召开的国际奥委会第

137次全会中，成功连任国际奥委会主席后作出
这个提议的。巴赫动情表示：“我们必须使奥运格

言适应我们的时代。格言加入了‘更团结’后，发出
了一个明确的信号，即我们特别注重团结，这是我

们发展中的一个里程碑。”

疫情成为世界体育的一个分水岭。赛事停摆、
奥运延期，直至今日，疫情的影响还在继续。一年

多来，国际奥委会主席巴赫已多次强调团结二字。

在巴赫看来：“与每个国家像孤岛一样工作相比，
各国协作努力能带来更好的成效。”这也反映了国
际奥林匹克大家庭、全球体育界，乃至全世界民

众，面对新冠肺炎疫情挑战的共同心声。
体育的意义是实现梦想。而奥运会的意义更

是让全世界相聚在一起。
历经种种波折后，当本届东京奥运会即将开

幕时，当来自世界各地的运动员们为了圆梦相聚
东京时，奥运会的坚持和顺利举办，无疑将为世界

回归正常的社会生活，建立交流、信心、信任和理
解，推开一扇门。

以体育的精神和名义，以载入史册的“更快、
更高、更强———更团结”，激励和鼓舞着全世界更

好地应对后疫情时代。体育、奥运，是指引人们战
胜疫情、走出黑暗的那道光。

特派记者 厉苒苒 （本报东京今日电）
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    北京时间今天下午，中国女足将迎来与巴西女足的

奥运小组赛。作为中国代表团中首支亮相奥运赛场的队

伍，“铿锵玫瑰”能否旗开得胜？ 老冤家，新阵容，这场玫

瑰首秀充满看点。

中国军团今奥运首秀

铿锵玫瑰
碰上老对手

    相比之前的奥预赛，如今出现在东

京的中国女足已是一套全新阵容。从奥
运名单来看，贾秀全比较勇敢地作出了

调整，马君、娄佳惠、姚伟、姚凌薇这样在
奥预赛不同阶段连续担任过首发的球员

被替换掉，与 2019年女足世界杯的名单
相比，如今中国女足的阵容更是大变样，

光是主力就调整了一半。

与奥预赛阶段相比，女足在中场方
面变动最大，只保留了张馨、王霜和李晴

潼，前两人是绝对主力，后者出场并不
多。此外，增加了王琰、缪斯雯等 5名球

员。其中，缪斯雯、刘靖、王妍雯之前并没
有代表中国女足出战过 A级赛事。这就

意味着，女足的首发阵容中，至少将在中
场做出两处调整。主教练贾秀全解读：

“我们想给中生代球员更多机会，让她们

在奥运会上展现出中国女足的精神、形
象和技战术素养。”

受疫情影响，中国女足没能像上一
届里约奥运会那样提前前往比赛地备

战。当地时间 7月 18日凌晨，姑娘们抵
达仙台市的下榻酒店，距离对垒巴西队

的小组赛首战仅剩不到 4天时间。

过去两天的备战，中国女足主帅贾
秀全并未布置高强度的训练内容，更多

是带领球员们调整身体状态、适应赛区
环境。全队上下也十分重视防疫工作。中

国女足住在下榻酒店的单独一层，拥有
专门的就餐区，环境封闭。食堂的菜品也

颇为丰富，有多种西餐供姑娘们选择。训
练之余大家也会以各种方式为自己减

压，在身体和思想两方面为对垒巴西队

的比赛做准备。

女足比赛先于其他赛事进行，姑娘
们希望以良好的表现，为中国体育代表

团开个好头。昨天在赛前发布会上，老

将王珊珊说：“大家都知道对垒巴

西队的比赛肯定不好踢，但我们

做了充分的准备，也不会有太大

的压力。”她还喊出“拼就完了”

的口号。

随着中生代球员接班，中国女

足形成了一套以老带新的阵容。“东

京奥运会，我们不是看客。”贾秀全

言语中已经彰显出“玫瑰军团”奋勇
向前、争创佳绩的决心和信心。
特派记者 厉苒苒（本报东京今日电）
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■ 东京晚霞中的奥运五环 图 IC


